



#OPINIÓN

## COLUMNA INVITADA

**JULIETA  
DEL RÍO\***


### LO QUE ESTÁ EN JUEGO EL 1 DE JUNIO

\*EX COMISIONADA DEL INAI

@JULIETDELRIO

**¿Conocemos todo sobre quienes buscan llegar al PJF?  
¿Su trayectoria, declaración patrimonial, conflictos de  
interés o vínculos políticos? La respuesta es no**

**• INFORMARSE ES FORTALECER AL PODER JUDICIAL Y CONSTRUIR UN MÉXICO MÁS JUSTO. NO VOTAR TAMBIÉN PUEDE ABRIR LA PUERTA A UN POSIBLE FRAUDE. LA TRANSPARENCIA INSTITUCIONAL ES UN DERECHO. ¿ESTAMOS LISTOS PARA EXIGIRLA?**

Estamos a dos semanas de vivir en nuestro país la elección más compleja de nuestra historia. El 1 de junio representa un gran reto para el sistema democrático, porque ahora en México la justicia también se vota.

No estamos cerrados a nuevos modelos y procedimientos, siempre que sean transparentes.

Ante las sospechas de manipulación y los señalamientos sobre actores políticos detrás de algunas candidaturas, estas elecciones

judiciales están bajo la lupa. La incógnita es si la sociedad acudirá a las urnas, sabiendo que está en juego elegir a quienes impartirán justicia en el país.

La transparencia en las votaciones judiciales genera dudas legítimas. La ciudadanía necesita saber cómo se toman las decisiones que afectan la justicia, pero también nos preocupa que esta apertura sea solo aparente y no una verdadera rendición de cuentas.

La justicia no debe ser asunto de unos pocos. Si se quiere recuperar la confianza, hay que hablarle de frente a la gente. La transparencia no es solo una obligación institucional, es un derecho de todas y todos.

Quiénes participan en este proceso tienen la responsabilidad de hacer pública su trayectoria, su patrimonio, posibles conflictos de interés y el origen de los recursos que financian su promoción.

Una situación que atenta contra la confianza es la opacidad: no se ha abierto totalmente la información de las y los candidatos. La filtración de documentos que señalan que ya hay personas designadas para los cargos ha generado desconfianza y desmotiva a la ciudadanía.

¿Conocemos todo sobre quienes buscan llegar al Poder Judicial? ¿Sus trayectorias, propuestas, declaraciones patrimoniales, conflictos de interés o vínculos políticos? La respuesta es no.

La transparencia es clave para ejercer el derecho al voto de manera informada.

Solo con información clara sobre capacidades y compromisos se pueden tomar decisiones basadas en criterios objetivos, no en simpatías o lealtades partidistas.

Este modelo de transparencia necesita ser fortalecido, no debilitado. Y es crucial que la ciudadanía se involucre, informarse, participar en el debate y exigir claridad.

La desinformación y la manipulación son dos riesgos que enfrentan estas elecciones. Es indispensable que medios de comunicación y autoridades electorales cumplan con su deber de informar con veracidad y objetividad.

El Poder Judicial garantiza los derechos y libertades de los ciudadanos, y resuelve los conflictos que surgen en la sociedad. Por eso, quienes lo integren deben ser personas íntegras, capaces y comprometidas con la justicia.

Informarse es fortalecer al Poder Judicial y construir un México más justo. No votar también puede abrir la puerta a un posible fraude.

La transparencia institucional es un derecho. ¿Estamos listos para exigirla y no conformarnos con menos?